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           PROLOGO  

Este ensayo trata con la entrevista de Adolfo González, un inmigrante del estado de 

Oaxaca, de un pueblo pequeño llamado San Andrés al sur de México. Adolfo ahora tiene 58 

años y nos relató su testimonio en español aunque nos ha dicho que su lengua nativa es el 

zapoteco, un dialecto indígena que todo su pueblo hablaba. Aprendió el español al empezar su 

formamiento en la primaria en su pueblo y lo ha estado perfeccionando en los años después. 

La historia de su vida que nos ha contado es una narración de su vida desde su pueblo 

pequeno de Oaxaca a los Estados Unidos sobresaliendo a través de las expectativas de 

sociedad como inmigrante, las dificultades con el sistema de atención médica y obstáculos 

mentales.  

I. LA FAMILIA 

Mi nombre completo es Adolfo González y me pusieron ese nombre porque ese nombre              

corresponde al calendario el día que nací. Nosotros no escogemos el nombre, nomás llegamos              

y el secretario, el que registra en el municipio nomás levanta el calendario: “ah tú te vas a                  

llamar así”. Nadie escoge su nombre. El hecho de haber nacido en una comunidad pobre,               



humilde es uno de los desafíos más grandes, el desafío de vivir en la pobreza.               

Afortunadamente, mi hermano José siempre contó con mi apoyo, así es que no sufrió no sufrió                

muchos años que digamos porque siempre ha estado bajo mi protección. También tengo una              

hermana mayor. Mi hermana mayor está en Puebla. Ella nunca ha venido para acá. Si pero con                 

quien tengo mucha comunicación nomás es con mi hermano. Con mi hermana… pasó algo              

muy muy extraño con mi hermana. Como no sé, realmente mi mamá nunca nos quiso decir,                

pero tuvimos, tuvieron ellos mi mamá con mi hermana problemas y se dejaron de hablar ya.                

Hace como unos más de treinta y tantos años que no se hablan. Bien, bien raro.  

Yo tenía seis meses de edad cuando mi apa nos abandonó, seis meses. Y ya mi mamá                 

tuvo que ir a salir a la ciudad a, a tambien una señora la llevo, dijo te tienes que ir a la ciudad a                        

trabajar como sirvienta para que puedas mantener al niño. Y dejo a mi hermana con con mi                 

abuelita, y dice mi mama que le dijo te quedas con una por que yo me voy a llevar el bebe por                      

que dice es es mas mas difícil lidiar con un bebé, yo tenía seis años. Tonces mi mama trabajo                   

en la ciudad como sirvienta y ya en lo que me creo, cuando yo tenía cinco años de edad, algo                    

que le afectó mucho a ella es que ella como sirvienta cocinaba y todo para era como una para                   

un ranchero que sembraba mucho, frijol era básicamente en veracruz. Y dice Yo preparaba la               

comida y todo eso y era carne para los trabajadores tenían como veinticinco trabajadores, y               

varias sirvientas y dice pero nosotros no teníamos derecho dice a comer carne la comida para                

los trabajadores. Nosotros era frijol y sopas y cosas así, no carne. Y dice tú llegabas y, y                  

mirabas que la gente estaba comiendo carne dice y tu mirabas y tu querias pero no te davan.                  

Dice y había un muchacho que disque te sentaba en la rodilla con el y te daba de su comida                    

para que tu comieras carne. Dice y eso me hizo buscar a tu papa y juntarme con él                  

nuevamente. Por que yo le decía oyes y si estas viendo que toma es un irresponsable, digo por                  

que te juntabas con el ya fue que me dijo, dice por ti. Y se juntaron y siguió en lo mismo en la                       



borrachera, le gustaba mucho la las chicas, era muy mujeriego mi papá, y este ese fue un                 

problema grande entre la borrachera y todos sus vicios. Otra cosa que casi no no no la he                  

comentado con la gente, pero por eso murio mi papa. El Murió muy joven de alcohol. Bien triste                  

la, la vida de nosotros muy muy muy triste. Te digo esa experiencia que tuvo mi mamá con Ah                   

y, y mi mama dice que eso es lo que le reclama mi hermana, que por que dice cuando te fuiste                     

con mi hermano dice que tenia 6 meses por que no me llevaste? Por que mi mama dice                  

durante este tiempo esos 5 años , mi abuelita dice que le pegaba la maltrataba mucho y eso es                   

el odio que le tiene hasta la fecha. Yo pienso que más va porque son cosas que pasaron que                   

ya no deberían de acordarse de eso. Pero si esa es parte de mi experiencia. Como no y uno ve                    

a la gente y uno dice el es bien feliz…no.  

Un evento que marcó mucho mi vida y la de mi hermano, como les mencionaba es la                 

pobreza, eso lo marcó mucho a él. Otro evento que también pienso que lo marcó mucho en su                  

vida fue cuando mi padre, nuestro padre murió, porque murió muy joven, como de 45 años por                 

alcoholismo. Entonces en ese momento mi hermano sentía que se quedaba sin protección,             

pero como les dije yo, yo siempre miré por mis hermanos así que..., pero sí noté un impacto                  

muy tremendo en ese momento. Tendría él como unos 15 años, 14 por ahí. Si y en el colegio                   

me gradué con honores y aqui tambien ya me mandaron ya me mandaren la la esta el cordón                  

que les dan. Algo bien curioso en nunca le dije a nadie que estaba en la escuela a todos ni a                     

mis suegros ni a nadie hasta ahora que los invite a la graduacion, dise te vas a graduar en el                    

colegio? No le digo, en la universidad,  como a ver  a ver platica… 

Y en la escuela de de adultos donde di mi servicio, y ya muchos ya ya fueron a 

preguntar cómo entrar al colegio. Por que yo eso era lo que yo les decía todos los días yo los 

quiero ver alli, yo los quiero ver allí, todos los días, y ya estan para entrar allí.  Y una chinita 

fijate como es lo de la inspiración. Esa se fue era su último porque si se graduó en en en la 



salinas adult school,no dan un diploma de qué estudiaste inglés entre comillas por que es lo 

básico. Y ya de allí  le dijo se movió de aquí se fue para para  a los ángeles, le dijo a sus 

familiares, por que me dijo un dia antes de que se fuera tu me inspiraste dice y yo voy a 

estudiar, pero me voy a ir para allá, dice allí voy a  trabajar en un restaurante chino. Dise Pero 

yo voy a seguir la escuela, y se fue para allá.  Que es que tiene tiene familia alli tambien, y dijo 

yo voy a ir a UCLA, como se llama la universidad de allí? Aha, pues allí quiere entrar. Y y y  te 

digo es lo que me a dado cuenta sin ceres uno inspira a la gente sin querer, y ojala se me haga 

algun dia porque pero estoy en el proceso de escribir un libro, de mi historia, ya tengo si ya 

tengo estas muchas ora si están regadas todas como todos los trabajos que he hecho, así este 

todos los trabajillos que he escrito haciendo entren en el colegio, y todo eso ya es una conexión 

ya nomas lo voy a ordenar, si es lo que quiero hacer. Dice el doctor Oliva dice estamos dice 

viendo el nacimiento de de un escritor de CSUMB siempre me lo dice, siempre me da  muchos 

ánimos es professor muy muy buen maestro eh.  

II. LA EDUCACIÓN 

Yo salí de mi pueblo a los 8 años porque en mi pueblo nomás había el primero y                  

segundo año de primaria nada más. No había maestros, estamos hablando del ‘66, por ahí. No                

había maestros, nomás había una casita que era el salón, un maestro para primero y segundo                

año. Entonces mi mama me dijo: “si te quedas aquí” -dice- “la pobreza, la ignorancia, todo, te                 

va absorber. Hay una señora que vive en la ciudad y quiere invitarte para allá para que te vayas                   

con ella, para que estudies”. Yo le dije que sí bien contento… dije “sí,sí a mí me gustaría irme                   

para allá”. Cuando llegamos estuve viviendo con la familia, como por una semana y después un                

día me llevó y me dice: ‘mira esta tienda ocupan un le dicen un “mocita,” un muchachito que les                   

ayude a lavar los vasos. Porque eran tienda y cantina, tenía la mitad tienda y la otra mitad era                   

como un bar. Dice para que les ayudes a lavar los vasos, a barrer, y te van a mandar a la                     



escuela y te van a dar un espacio para que vivas con ellos,’ y dije yo: ‘pero que ¿no iba a vivir                      

con ustedes, para que me mandaran a la escuela?’ Pero no, no pues tenía que trabajar, y ahí                  

empecé a trabajar. Allí este... todas las tardes a llorar, yo extrañaba a mis papás dije pero ¿por                  

qué me vine? Fueron los primeros años que estuve fuera de la casa, y vivi así dos años.  

Estudié tercer y cuarto año de la primaria en ese pueblo. Y luego mi mamá casi obligó a                  

mi papá para que se fueran ahí, y le dijo: ‘te buscas un trabajo y nuestro hijo se viene a vivir                     

con nosotros y él estudia.’ Y sí, llegó mi papá, trabajó. No aguanto el trabajo de la minería. Allí                   

hay una compañía de minería muy grande, entonces allí estudié los 2 años y ya luego nos                 

regresamos para atrás a nuestro pueblo y terminé allí la primaria.  

Luego cuando tenía como unos 15 años se abrió una escuela en la ciudad que era un                 

internado, y mandaron invitación a todos los pueblos. Si querían ir a estudiar a ese internado                

tenían que estudiar para pasar un examen de admisión. También el requisito de hablar una               

lengua indígena y ser pobre, humilde, no tener nada. Entonces fui, hice el examen en la ciudad                 

de Oaxaca y me quedé con otro muchacho. Ya nos quedamos y fueron unos tres años de                 

secundaria en el internado. Era un espacio así como todo lo que es un campus Ahí nosotros                 

sembramos maíz, frijol, soldo para las vacas. Teníamos nuestras propias vacas. El internado             

tenía todo, era un internado grandísimo. Nos regalaban ropa, nos daban de comer, había un               

comedor extenso, nos lavaban la ropa… todo era regalado. Nomás era estudiar, pero era el               

examen para entrar estaba demasiado riguroso. En esos tres años, desde las 5 de la mañana a                 

trabajar. Eran como dos horas de 5 a 7. Unos dándole de comer a los pollos, a los puercos,                   

ordeñando las vacas para que tuviéramos desayuno nosotros en el comedor, y otros cortando              

el sorbo, la alfalfa. Y ya de 7 a 8 acabamos y nos íbamos a desayunar. Había cocineros, gente                   

que nos servía de comer y nosotros nomás llegábamos y a comer, a bañarnos en diez minutos,                 

y a la escuela. Salíamos a las 2. De la 1a 2 era la comida. De 2 a 4 a hacer las tareas. De 4 a 5                           



tenías que ir a la biblioteca, obligado, a preguntar si tenías dudas, tuvieras o no dudas tenías                 

una hora que reportarte en la biblioteca y estudiar. Las clases eran de Historia de México, de                 

Historia Universal, de Grecia, de Roma, de España... Por eso es que me ayudó mucho, yo sé                 

mucho. 

Sin embargo, con mi hermano él siempre quiso estudiar, siempre ser algo en la vida,               

pero como les comentaba al principio, cuando no se tiene dinero, es muy muy difícil estudiar y                 

eso es lo que a él le gustaría hacer y todavía conserva la esperanza de que algún día este                   

gobierno le le diera un permiso para estar aquí y estudiar. A él le gustaría ser ingeniero, él ama                   

las matemáticas. De hecho, él estudió hasta la preparatoria en México y ya de ahí ya se tuvo                  

que venir, como les dije al principio para ayudar a su familia y a su hijo que quería darle un                    

futuro mejor. 

Luego aquí yo trabajé muchos años, muchos años en el campo, y pues de escuela pues                

no... Cuando llegas aquí nadie te dice pues aquí está esta escuela. No, aquí está el trabajo, la                  

lechuga, el apio, y pues lo que busca uno es ganar dinero. Entonces yo me metí de lleno a                   

trabajar. Y ya después me enteré que estaba la escuela de adultos. Pensé que era una buena                 

oportunidad, y entraba y salía y entraba y salía de la escuela de adultos hasta que por fin en el                    

2003 me gradué. Ya me dijo ahí uno de los profesores: ‘tú tienes mucho talento, ¿tú porque no                  

sigues en la escuela?’ Y yo le dije no… es mucho esfuerzo para mi. Pero me dijo: ‘mira ve al                    

colegio de Hartnell y pide esta información, habla con esta persona’ y me inscribí y en el 2005                  

me dieron una beca para estudiar de 25 mil dólares. Y bueno, me dijeron cuando termines                

puedes solicitar en cualquier escuela que quieras por tus grados y todo eso, estoy seguro que                

sí te van a aceptar. 

Me dice el maestro cuando nos presentamos  dice porque todos se presentaron va por 

la razón por que estaban allí, y le dije eh, honestly I am here digo because I would like to 



improve my english. Y dice im sorry pero dice pero estás en en la clase equivocada. Esta no es 

clase de de ESL dice es esta clase de, de  reading, writing, y hacer esto dice you should really 

dice este es tu verdadero nivel, digo pues si, dice ve y averigua primero y luego vienes 

mañana. Y dije yo pues le voy a echarle ganas, y ya le hable con él fuera le dije  este dame la 

oportunidad. Le digo bueno dice  si si  en las primeras de cambio extra por la clase. Y hable 

con Aaron un consejero que tenemos allí y dijo como como dicen ustedes cuando por que 

habla poquito espanol como dicen ustedes cuando la gente dice cosas que no no son 

congruentes pues decimos que es tonto no dice usan otra palabra que empieza con P pues ese 

dise está, dise tu vas a terminar y yo te voy a ayudar. Y ya le le debo mucho a ese señor el 

consejero Aaron. El me dijo, y antes fijate yo regrese en el 2015, 3 anos antes fui con una 

consejera éste una tal magana, le dije mira yo quiero regresar a la escuela, y no  okay, ya 

estudiaste aquí? Si, y aber como ya miro mis grados, As, As, As, la unica C que tengo es me la 

dio una maestra que entregamos un trabajo y el de mi compañero lo agarró y lo hizo bolitas y 

brinco sobre le digo, eh una maestra una filipina digo una profesora le digo imagínense yo 

estoy estudiando para maestro y le hago eso a un alumno digo  lo voy a  traumar de por vida, y 

se quedó dice pero es que ustedes son adultos tienen que entender dise no compares, y  ya se 

soltó  bueno ya pasó y me dio una C, es la única C qué tengo allá. Y ya después este ya le 

vamos a cortar esto y este ya despues con esa mentada magana me dijo miro las 

calificaciones, se ve que tienes buen grado, pero mira sabes que yo te recomiendo dice este 

mejor regresa a tu trabajo, que estás haciendo, dedicate a tu familia, ya te pusiste a pensar, 

dice  la edad que tienes, dice tu crees que puedes competir con dice  la juventud que se va a 

graduar con tigo? Tienen más capacidad, tienen la juventud, tienen todo. No dice no yo no te 

recomiendo que estudies, dije yo una consejera me está diciendo eso, no pues llegue a la casa 

dije pues si si tiene razón, tres años viví yo con eso, y si si tiene razón. Y luego este platique 



otra vez  con mi hija, con mi esposa, y dice como te dejas tu con ese carácter fuerte que tienes 

como dejas que te una persona asi te de haya metido ese chip como dice uno de que tu no 

vales nada. Dice  Lo que pasó es que ella dice alomejor no tuvo la capacidad que tu tienes y 

siento celos, y fui y hable con el Arron y dijo no tu vas a regresar a la escuela y yo te voy a 

ayudar. Y me lo encontraba allí en la cafeteria y decía adolfo dice como van las cosas? Y le 

digo bien, seguro? Y de donde quiera siempre, yo  con él no necesitaba citas para ir a 

consejería. yo llegaba nomas dice tu nomas háblame y lo que quieras. El me ayudo a entrar 

aquí, a todo. Y como le estaba comentando a doctor fernández, siempre me ha topado con 

personas siempre dispuestas ayudarme, y fueron de los pocos maestros de inglés que me han 

exhibido allí con los compañeros los demás, no. Ya ves el maestro de HCOM ni ni me pregunta 

ni nada, por que hay unos que ven que si batallas en el inglés… 

III. LA FRONTERA 

Yo tenía 24 años cuando yo llegué aquí. Yo llegué solo, tenía muchos familiares en Los                

Ángeles. Ahí está todo el pueblo de nosotros, en Los Angeles: primos, tíos… pero a esas                

personas cuando yo les pedí ayuda, me dijeron que era una carga económica para ellos. Me                

decían es que hay que buscarte trabajo, hay que buscar donde vivas... y bueno definitivamente               

yo no conté con ellos. Los que me ayudaron fueron otros, otras personas dos hermanos que ni                 

siquiera eran de mi pueblo. Y esa es la razón que yo no estoy en Los Ángeles, nomás de                   

hecho, de mi pueblo nomás estamos mi hermano y yo. Porque la mayoría de los del pueblo                 

están en Los Ángeles, como 500 personas en Los Ángeles, a comparación de dos aquí.               

Cuando yo me vine mi hermano estaba más chico. Él solo tenía unos 14 o 15 años.  

Cuando cruzó, él tenía como unos… calculo que tendría como unos veintiún años o por               

ahí. Es una edad en que no se tiene la suficiente madurez como para enfrentar cualquier tipo                 

de problemas, de situaciones que se le den en la vida. Y otra cosa que siento yo es que no                    



tenía la suficiente madurez, porque siempre dependía de mí, porque siempre estaba para             

resolverle sus problemas. Y hasta el momento pienso que lo sobreprotegí demasiado entonces             

él nunca... honestamente él nunca ha sabido lo que es sufrir pues como yo.  

También creo que lo marcó, incluso trae como un trauma, cuando cruzó la frontera para               

acá. En la camioneta en donde iban, el coyote, como le llamamos nosotros a la persona que                 

nos cruza, apagó las luces totalmente para que no lo detectara los agentes de inmigración.               

Apagó la luz el chofer de la camioneta y se aventuraron así. Iban a partes casi volteandose                 

hasta llegar al punto donde tuvieron que esconderse y, y él me comentaba que mucho tiempo                

soñó con eso. Como que si psicológicamente quedó marcado. Eso es otra de las cosas que lo                 

han marcado a él mucho y que siempre cuando nos reunimos platicamos de eso y se acuerda. 

IV. EL SUEÑO AMERICANO  

Otra situación que él siempre comenta es el hecho de estar separado de de su familia,                

que no pueda ir a verlos ya por 22 años. Y otro, otro evento también que él se vino el día que                      

nació su hijo. Tiene un hijo de 22 años y él precisamente por eso él dijo yo me voy a ir a los                       

Estados Unidos para poderle dar un futuro mejor a este muchacho y ya el joven tiene 22 años y                   

no lo ha visto. Yo pienso que él cambiaría todo, todo lo que ha vivido (porque él me lo ha                    

comentado) a cambio de una residencia. Él, lo que más ansía él es estar legalmente en este                 

país para poder ir a visitar a su familia y regresar. Y algún día traerse a su hijo y a su esposa                      

para acá porque... Pues este país no se compara con México. Se vive… se vive mejor. Lo que                  

él siempre ha dicho es “aquí se trabaja como esclavo, pero se vive como rey”. Esa es su                  

palabra. Porque sí aquí trabajas, pero tienes para mandarle dinero a tu familia, para ir a comer                 

a un buen restaurant… cosa que en México no tenemos nosotros la posibilidad. Por ejemplo en                

México, el sueldo mínimo en México son 90 pesos mexicanos que vienen siendo como 5               



dólares y un kilo de carne vale 180 pesos mexicanos. Entonces tienes que trabajar dos días                

para comprar un kilo de carne, que viene siendo 2 libras de carne.  

Una hamburguesa… porque ahí en México está el Burguer King, está McDonnalds…            

todo. Una hamburguesa que normalmente le cuesta a uno aquí unos 6 o 7 dólares ahí cuesta                 

como cien ochenta. Entonces la gente que vive ahí nomás pasa por enfrente. Y el año pasado                 

que fui, yo voy cada año, cada diciembre con la familia, nos tocó ver a una familia que entraron                   

a un Burguer King, porque estábamos ahí también. Entonces llega el papá, la mamá y dos hijos                 

y compraron una hamburguesa, porque la tienen igual que aquí, por números. Pidieron, no              

recuerdo si era la 1 o la 2. El chiste es que cuando le sirvieron la hamburguesa la mamá dividió                    

la orden en dos: las papitas, el refresco, todo y se lo dio a los dos niños. Se los compartió y                     

ellos se fueron a sentar en una mesita y ahí se esperaron hasta que terminaran de comer los                  

niños y ya se fueron. Y me dice mi hija ¿por qué no por qué no compraron ellos? No alcanzan a                     

entender el problema. Dice ¿no tenían hambre o por qué no más le compraron a los niños? ¿y                  

por qué lo partieron? ¿Están a dieta los niños? Me dice. Y ya les tuve que explicar, digo es que                    

no alcanza el dinero aquí, entonces dicen vamos a llevar a los niños a la hamburguesa, pero                 

parten la orden. Y sí ves gente comiendo ahí, pero gente que tiene negocios porque también                

hay gente rica en México. 

En lo personal siempre me ha tocado oír a mi hermano cuando le comenta a sus amigos                 

que, que se porten bien, si manejan que no tomen. Portense bien porque es la única forma de                  

vivir bien en este país y si algún día nos dieran la oportunidad de arreglar, les comenta él                  

“somos los primeros en ir adelante”. Eso es lo que he oído yo que siempre dice y                 

personalmente apoyo su punto de vista porque si vives legalmente, como yo ¿verdad? Que              

vivo legalmente en ese país no no me da licencia también a hacer lo que yo quiera, tengo que                   

respetar las leyes también. Y él dice pues yo con más razón porque yo no quiero tener                 



problemas con nadie. Y es lo que siempre le recomienda a gente nueva que va llegando.                

Porque eso sí tiene un buen corazón, siempre ayuda a la gente nueva que va llegando,                

siempre les tiende la mano, es lo que he visto yo de él. 

Y un día normal en la vida de este muchacho es levantarse a las 4.30 a preparar su                  

comida, su burrito que le llama uno y a las 6 de la mañana a trabajar. Regresa en la tarde a las                      

6 -7 de la tarde a bañarse, a cenar a dormir por el cansancio. Yo pienso que es una vida muy                     

rutinaria la que lleva es la misma rutina. Solamente el domingo cuando descansa ya nos vemos                

en la casa, pero esa es su rutina de él. Como dice de la casa al trabajo y del trabajo a la casa y                        

es todo lo que hace. Lo que he notado yo es lo que les venía comentando, una persona que                   

vive en la misma situación que él es puro sufrimiento. Es contrario a lo que ve uno en las                   

noticias, a lo que dice nuestro gobierno que somos un estorbo, que causamos muchos              

problemas… pero en realidad, no saben lo que hay detrás de la vida de un indocumentado                

como él, es muy difícil.  

V. LA SALUD 

Otro evento que pienso que es muy muy difícil para él es la parálisis parcial que tuvo de                  

la cara. Porque él pensó que definitivamente él ya no se iba a componer, que se le chocó casi                   

la mitad de la cara e incluso le quedaron secuelas de de eso. Muestra muy levemente los                 

efectos de la parálisis y es por el estrés, la angustia, la nostalgia… el problema que causa vivir                  

indocumentado, trabajar como indocumentado y estar siempre con ese pendiente de a qué             

horas me encuentro con los agentes de AIS, de inmigración, o puedo ser deportado en               

cualquier momento. Y otro momento que fue muy muy frustrante para nosotros es cuando              

estaba yo con él en el hospital, en el Memorial. Estuvimos cinco horas esperando que nos                

atendieran y él con el dolor y la parálisis avanzando. Y ya fui y les hablé al personal allí y les                     

dije que qué estaba pasando si le iban a atender o no. Y salió una persona y ya me explicó que                     



por su estatus legal (pues es indocumentado) no podían atenderlo y que estaban buscando una               

agencia si pagaban la mitad del tratamiento de él. Y finalmente después de cinco horas ya nos                 

dijeron que habían encontrado una agencia que es la de Cigarros y Alcohol que ellos iban a                 

poner la mitad de ese dinero. Normalmente ellos cubren los gastos de una persona              

indocumentada cuando requiere ir al hospital, cuando se trata de una emergencia así grande.              

Entonces ya lo atendieron, afortunadamente se compuso, aunque no como él quisiera. Y parte              

de esos gastos lo cubrió la compañía que les digo de alcohol y tabaco y la otra parte lo está                    

pagando él. Da una mensualidad como entre 30 y 40 dólares por mes, pero debe como unos                 

15mil dólares, para que vean…  

Él no no quiere mencionarlo, no se siente cómodo hablando de eso porque es algo que                

de momento él pensó que iba a quedar ya para siempre así. Y imaginate él me decía yo salí                   

bien lleno de juventud, lleno de esperanza, lleno de ilusión y de hacer algo y si regreso así con                   

parálisis y todo eso imagínate. 

Ja alli alli hubiese estado peor, allí hubiese estado peor sabes por que te digo. Porque                

en, en, en méxico está el mentado IMS, es el instituto mexicano del seguro social para los                 

pobres. Y una una caricatura que sacaron ya hace años y hasta la fecha todavía sale por hay                  

es de de un señor que trae lo asaltan en la calle me imagino y tiene el cuchillo atravesado y                    

llega a al frente del hospital pidiendo ayuda y le le dicen uh que no lo pueden atender ahorita                   

por que dicen vamos hacerle primero un análisis. Y le dice analysis de que es como un diálogo,                  

análisis de que? Un Análisis financiero dice si tiene con qué pagar para curarlo.  

Se me enferma mi esposa eh mi hija las dos que tengo. Eh y te digo tambien es una                   

historia muy fuerte por que tienen epilepsia ellas las tres. Y en ese entonces ya no hallaba qué                  

hacer. Iba y venía. Iba y venía a México para, para curarlas porque aquí los doctores me                 

decían no se puede hacer nada solo un tratamiento para calmar eh el problema y y en México                  



fui y y igual nada. No, no se puede hacer nada. Y me encontre alli este un un doctor, le, les                     

expuse mi problema le dije mire estas personas, es un doctor naturista.  

Y entonces me dice él el doctor este dice es un problema emocional dice que ataca hay un 

nervio dañado de de del cerebro dice y, y parece increíble dice pero lo que no cura la medicina 

lo cura el amor. Dise tienes que eh ora esta en ti. Para que ellas sanen y le digo como dice 

tenerles mucha paciencia dice mucho eh amor a todos y, y tienes que cambiar, tu tu conducta 

tu forma de ser hacia ellas. Digo pues yo trato de portarme lo mejor que pueda con mi familia 

digo no les doy problemas desde ahora en adelante dice vas a trabajar lo doble y, y me, me 

reseto a ellas les recomendó la vitamina B12 que es para fortalecer el el el cerebro. Y ya a 

base de de puras vitaminas y licuados con proteinas y eso y se curraron ahorita ya no muy, 

muy de cada año cada 2, 3 años les vienen episodios así. Pero que como se enfermaban antes 

no.  

Entonces cuando yo veía a mi esposa asi o, o mis hijas ya mejor les decía tomencen un 

té, ya les hice un té, ya les hice esto y se controlaban o cuando se enojaba yo mejor me salía y 

les digo yo al rato vengo y cosas asi y me ayudo mucho. En mejorarme yo como persona y 

ellas también en la familia  

 

 

Entonces hubiera sido peor alli y aqui si por lo menos la compañía esa que les digo la de                   

cigarro y alcohol como pagan muchos impuestos parte de ese dinero de ese dinero están en                

los hospitales en las escuelas por que si pagan muchos impuestos. Aha, No si, pues si ganan                 

un un dineral por un lado nos envidian y por otro….”  

Dise alguien tiene que estar aquí y lo que él quiere es como les dije un permiso para 

obtener un seguro válido. Por que a trabajado muchos años. Tonces lo que él quiere es 



reclamar todo ese dinero que a trabajado para un dia asegurar su retiro. Si eso es lo que el el 

quiere realmente. Dice ya son muchos años dice si me tengo que esperar un año o dos años 

más dice ya es todo. Si en un año o dos  dise no miro nada entonces si me tengo que ir.  

VI. LA ACTUALIDAD  

Nosotros tenemos un pacto, con mi hermano, si le pasa a él algo o a mi que que nadie                   

se entere en México. No queremos preocuparles. Pues no … yo pienso… aunque nunca              

cuando nomás cuando platicamos con mi mamá siempre trata de demostrar que no pasa nada,               

pero cuando yo voy y la visito siempre me pregunta ¿cómo está mijo? O cuando le hablo yo por                   

teléfono no me pregunta cómo estás dice cómo está mijo. Cuando hablamos con mi cuñada               

también. Es una preocupación de todos los días, de todos estos años… es algo traumatizante               

para ellos. 

A mí también me afecta y me pongo triste a veces porque veo yo la situación que en                  

unos días voy a comprar mis boletos, porque siempre aprovecho para comprar mis boletos con               

anticipación, y digo si yo pudiera llevarlo yo lo llevo, se va conmigo, inclusive le compró su                 

boleto. Pero ha de ver que no, que no puede viajar y si, me pongo mal cuando nos vamos y él                     

se queda… y pues no me lo demuestra pero sí siente él tristeza de no poder viajar. De poder                   

viajar sí, pero si quiere regresar ya no va a poder. Es lo que dice él si el día que yo me vaya yo                        

me voy a ir para siempre, dice porque ya no es tan fácil regresar. Cruzar la frontera como era                   

antes ya no, es muy difícil. Y es todos los años que él se queda. No viaja, nomás se mueve                    

aquí alrededor, está como dice la canción: “en una jaula de oro encerrado”. 

 
 
 
 
 


